

別記様式（第3条関係）

会 議 録（1）

会議の名称	令和5年度桶川市公民館運営審議会第2回定例会	
開催日時	令和5年10月16日（月） （開会）午後1時30分 （閉会）午後3時00分	
開催場所	桶川公民館 大集会室	
議長	宮崎 和也 委員長	
出席委員	委員長 宮崎和也、副委員長 梅原とも子 委員 矢澤等、中林邦彦、星野昇、湯浅哲朗、石田文子、 小野原典子	
事務局職員 職名及び氏名	桶川公民館長 兼 川田谷公民館長 粒良紀夫、 主任 増山幸子、主任 尾崎祐未子、主事 山本栞 桶川東公民館長 森田光昭、主任 三上藍 加納公民館長 三谷秀利、主任 大内淳、主任 関根豊、 主任 加藤潤也 川田谷公民館 主任 岡田実紗子	
会 議 事 項	委嘱状交付	委員改選に伴う委嘱状の交付
	議 題	（1）①正・副委員長の互選前回会議録の承認 ②生涯学習推進委員の選任 ③青少年健全育成市民会議委員の選任 （2）前回会議録の承認 （3）報告事項 ①川田谷公民館の陶芸窯に係る条例改正について ②川田谷公民館の開館について ③今年度上半期及び夏休み子どもワールドの講座実績について ④中学校社会体験チャレンジ事業受け入れについて ⑤第45回全国公民館研究集会・第63回関東甲信越静 公民館研究大会長野大会について
	協議事項	なし
	その他	なし
決定事項	議事1 ①委員長 宮崎和也、副委員長 梅原とも子 ②小野原典子委員を推薦 ③石田文子委員を推薦 議事2 承認 報告事項 了承	
配布資料	会議次第及び説明資料（資料1～4）	

会 議 録 (2)

議 事 の 経 過	
発 言 者	発 言 内 容
公民館長	<p>次第1 開会宣言 定足数に達しておりますので、ただ今から令和5年度第2回桶川市公民館運営審議会を開催いたします。お手元に配布しております次第にしたがって進めさせていただきます。</p> <p>次第2 あいさつ 教育長 公民館長</p>
公民館長	<p>教育長は所用がございますので、退席させていただきます。</p> <p>次第3 議事 (1) ①正副委員長の互選について 委員長宮崎委員、副委員長梅原委員を選任 ②生涯学習推進委員の選出 【資料1】 小野原委員を選任 ③青少年健全育成市民会議委員の選任 石田委員を選任</p> <p>それでは、委員長に選出された宮崎様、副委員長に選任された梅原様より、ご挨拶をお願いします。 宮崎委員長 就任挨拶 梅原副委員長 就任挨拶</p> <p>ではこれより議事の進行を委員長にお願いしたいと思います。</p>
委員長	<p>それでは、議長を務めさせていただきます。</p> <p>次第3 議事(2) 前回会議録の承認について、委員の皆さんからの承認を求めます。</p>
委員	<p>異議なし</p>
委員長	<p>特にないようですので、前回会議録は承認されました。 続きまして、(3) 報告事項①川田谷公民館の陶芸窯に係る条例改正について、事務局からの説明を求めます。</p>
事務局	<p>【資料2】に基づき説明。 前回臨時会では、陶芸窯室の使用料について、1時間あたりの電気料金約500円をもとに素焼き1,500円、本焼き3,000円と設定させていただきましたが、素焼き、本焼きの所要時</p>

議 事 の 経 過	
発 言 者	発 言 内 容
事務局	<p>間が、それぞれ3時間、7時間となっておりますことから、その後開催された教育委員会定例会への提出に際し、本焼きについては3,500円が妥当ではないかということになり、使用料を変更させていただきました。</p> <p>陶芸窯がなくなったアートスペースは、他の部屋と同じ金額設定を行い、変更はありません。委員の皆様には、説明のないままに議会にはかり申し訳ありませんでした。しかしながら、教育委員会、桶川市議会において全会一致で承認を得ることができました。ありがとうございました。</p> <p>陶芸窯の細かい説明となりますが、点火してから窯が冷えるまで3日間、これを1回とします。焼成温度につきましては、素焼きが700～800℃、本焼きが1,200～1,300℃です。</p>
委員長	<p>②川田谷公民館の開館について、事務局からの説明を求めます。</p>
事務局	<p>【資料2】の「建設文教常任委員会第40号議案審査資料1、2」に基づき説明。</p> <p>改修後の公民館部分の大きな変更点は、1階に陶芸窯専用の部屋を設けました。陶芸窯は、従前、アートスペースにあったものは上開き扉でしたが、使用団体からのリクエストに答える形で、高さのあるものが焼けるよう横開き扉のものを設置しました。高さ約85cmの物まで入り、容量は約4倍になりました。</p> <p>2階部分の変更点は、改修前、調理室より研修室の方が、若干面積が広がったにもかかわらず、利用状況としては研修室の方が高かったことから場所の入れ替えを行いました。調理台につきましては、車いす仕様と正式にうたえるものにはならなかったのですが、台の下に空間を設けて、車いすが入れるようにしたものを5台中2台設置しています。また、各調理台に付いていた流しを窓際一か所にまとめました。これは、講座で使用する際、作業工程上一斉に洗い物をする、合わせて深い寸胴鍋を洗えるようにするためです。</p> <p>生涯学習センター全体では、タイル張りの外装が想定より劣化が少なかったことから危険個所のみ補修となり、費用を抑えることにつながりましたが、外見上は変わりません。内装は県産材を主に使用した木質調に大きく変わっています。従前1階の喫茶コーナーをインフォメーションコーナーにしました。また、各回の女性用トイレにパウダースペースを設けました。</p> <p>詳しくは、内覧会を11月5日午前10時から行うこととなりましたので、後日送付いたします案内状をご覧ください、よろしければお越しく下さい。</p>

議 事 の 経 過	
発 言 者	発 言 内 容
委員長	質疑等ございますか
委員	調理室は最大で何名使用できますか
事務局	20人位です。形の調理台で、今までの調理台よりも小さくなります。
委員	何人まで、と制限をかける場合はありますか。たとえば20人以上できついかもしれない時に、使う側が工夫して利用するといったことを認めていただけるのか教えてください。
事務局	定員は、あくまで目安なので、使用する団体と相談させていただきます。
委員長	③今年度上半期及び夏休み子どもワールドの講座実績について
事務局 東公民館 館長	<p>【資料3】に基づき説明。</p> <p>桶川東公民館では7本の講座を実施。桶川ITネットとの共催の企画でパソコン講座を実施。プリザーブドフラワーの講座は、参加費が1,000円位ということもあり、69名の申込がありましたので、先着順にしない方がよかったかなと反省をしているところです。</p> <p>子どもワールドでは、8本の講座を実施。8/10の「キラキラ！宝石せっけんづくり」では160人の申込があり講師と相談し回数を増やして、3回実施しました。</p>
加納公民館 館長	<p>加納公民館では、「講談で楽しむ戦国時代・敗軍の将の美学」を1回目は明智光秀の本能寺の変と山崎の戦いを、2回目は石田三成の逸話と関ヶ原の戦いをテーマに実施しました。</p> <p>子どもワールドは、12本の講座を実施しました。「Nゲージで学ぶ！鉄道教室」では、実際にNゲージを走らせたり、クイズを出したり、盛り上がりました。今後大人対象の講座にも広げていければと考えています。</p>
桶川公民館 館長	<p>桶川公民館では上半期4本実施。梨出荷組合と桶川西高校クッキング部と一緒に蜜症の梨を使用したレシピの作成を夏休み期間中に実施しました。中学生社会体験チャレンジ事業で桶川中学校男子生徒4名が企画提案した「音ゲー」講座は、ネットリテラシーや氾濫するデジタル情報とどう付き合うか、埼玉県警本部サイバー対策課と大学生ボランティア団体「ガーディアンズ」と一緒になって実施しました。</p> <p>子どもワールドは、昨年に引き続き電子申請システムによる申込を行いました。新たに特別支援学級や大人数で学習するのが苦手な子向けの講座を5本企画し、申込があった桶西水族館見学2講座と東公民館においてパンづくりの講座1本を実施する</p>

議 事 の 経 過	
発 言 者	発 言 内 容
	<p>ことができました。参加者は、申込の時点では誰と一緒にやるのかわからないわけですが、当日、顔見知りの方がいることに驚きと交流が生まれました。試みの初年度としては手ごたえを感じることができました。</p> <p>自習室の実績は、桶川公民館のみ利用がありました。東公民館は、同一敷地にある地域福祉活動センターにインターネット環境を整えている部屋ができたということで、そちらへ流れたのではと分析しています。</p>
委員長	質疑等ございますか。
委員	夏休み子どもワールドの桶西水族館講座は、川田谷公民館が閉館中のため、加納公民館で実施したということですか。
事務局	川田谷公民館の職員が加納公民館に勤務している関係で、加納公民館主催として実施しました。
委員	特別な教育的配慮を要する児童向け講座を今回初めて実施してみて、どんな課題だったのか教えてください。
事務局	<p>参加される児童は、講座全体の中で「ここは5分。次は10分作業します」というような対応についていけない、あるいは苦手である、1か所から離れない、1回終わったんだけどもう1回そこに行かないと帰れない、といったことが事前に想定されました。このことから、公民館としては受入れにあたって、保護者にどういったことが苦手なのか、個別にヒアリングをさせていただくとともに、通っている学校から個人のプライバシーに配慮し出せる範囲で学校での様子を情報提供していただきました。</p> <p>桶西水族館見学の講座では、1回を10組に限定し、荒川自然再生事業地をベースにしたすごろくや在来種・外来種の魚の模型で釣り体験など7つのメニューを用意し、その子が納得するまで時間の許す限り好きなだけやっていいことにし、部員が主導して家族ごとにサポートやガイドに入ることにしました。当日は、7か所を順々にスタンプラリーのように回ったり、水槽の前で最後まで動かなかったり、と予定時間を過ぎてしまったのですが、高校生部員が最後まで対応してくれたことにより、各自流れ解散というような形で、その子が学びやすい、適した学びをサポートすることができました。</p> <p>また、パン作りの講座では、講師も障害のある児童の保護者であることから、丁寧な個別指導と配慮のもと、実施しました。</p>

議 事 の 経 過	
発 言 者	発 言 内 容
委員	表中のサークル発表会の分類が「その他」となっていますが、主催が実行委員会だからということですか。
事務局	公民館事業の中では課題が6つあるといわれておりまして、課題設定の分類に従うと、サークル発表会はその他の枠としています。
委員	東公民館の一般向けPC講座で延べ人数となっていますが、同じ参加者がいましたか。
事務局	いました。2～3割ほどです。年齢層は70代の方です。
委員	身内が支援学級にお世話になりました。それぞれが興味を示す対象がバラバラなんですね。自分が興味を示したところに関してはものすごく集中して何度も取り組みます。このテーマを何にするかで、わっと人が増えたり逆に来なかったりと、試行錯誤しながらも継続してやってもらいたいと思います。
委員	子どもワールドの延べ応募者数が1,600人、実際参加した600人、市の児童数が約3,500人です。重なっている方もいるとは思いますが、半数近くの児童が応募したというところがありがたさを感じます。小学生のうちに公民館で学ぶ機会を持たせてもらえたことや、夏休み等の子供の居場所がなかなかないというところも問題になっていますので、そういった受入れ体制を作っているいろんな経験をさせていただき、ありがとうございます。特別支援学級向けの講座も各学校10名前後なのですが、その中で延べ30人が参加できたというのは画期的であり、次につながるのではと思います。実施にあたっては受け入れ側と保護者と事前に入念な打ち合わせをしていただいたことに合わせてお礼を申し上げたいと思います。
委員長	④中学校社会体験チャレンジ事業受入れについて、事務局からの説明を求めます。
事務局	今年度も全4校を受け入れる予定です。
委員	チャレンジ体験の時間は何時から何時ごろですか。
事務局	普通の事業所では9時からと伺っていますが、公民館は8時半から部屋の予約受付があるので、その時間から設定しています。受付業務がひと段落した後、各部屋の配置確認と活動団体とのコミュニケーションを図り、午後からは公民館の仕事をレクチャーしながら伝えます。2日目以降は、1人1本以上講座

議 事 の 経 過	
発 言 者	発 言 内 容
	を企画し、プレゼンテーションによって公民館職員ともに一つに絞ったうえで、みんなでブラッシュアップしてチャレンジ事業は終了です。出来上がった企画書案は、実際に講座として実施しています。
委員	社会体験事業は、小学校でも行われており、色んな事業所に受け入れていただいています。開始時間はまちまちです。オープンの時間が10時のところもあります。昼食は持参、または飲食店ですと、そこで食べる経験をさせていただくこともあったりと、働くことの意義や職業人としての勉強をさせていただけるのでキャリア教育につながっているなど認識しています。中学生が企画した講座を実施しているのは、本当に素晴らしいと思います。子ども達の社会貢献の意識も高まってくると思いますので、我々が考えつかない講座だと感心しています。
委員長	⑤第45回全国公民館研究集会・第63回関東甲信越静公民館研究大会長野大会について、発言を求めます。
委員	<p>【資料4】に基づき、石田委員と梅原委員より報告が行われる。</p> <p>記念講演と、社会教育を取り巻く最近の動向を文部科学省の方より説明いただきました。講演はスピードスケートの金メダリストの小平奈緒さんの講演でした。今までの経験を踏まえて色々と厳しい世界に生きてこられた小平さんのエピソードをお話いただきました。</p> <p>文科省からはウェルビーイングとして、社会教育士の育成があげられました。私たちは社会教育主事に頼ってきたと思いますが、民間の人でも勉強または経験から社会教育士という資格があり、そういった方を増やして、幅広いニーズに答える社会教育を推進していくことができるのではないかとのことでした。デジタル化も課題で、公民館にフリーWi-Fiがあっても思うようにスマホやタブレットを駆使して、色々なことができるかという難しい所があると思いますので、ハード面で色々そろえていってもソフト面で、特に高齢者になると思うのですが、デジタルに強い人を育てていく、そして教えていくということも大事ではないかという話でした。</p> <p>今回の長野市の会場では100歳の方を大きな写真パネルにしてきれいに撮って、それをホールに飾っていました。素晴らしいなと思いました。</p>

議 事 の 経 過	
発 言 者	発 言 内 容
委員長	それでは進行を事務局にお戻しします。
事務局	<p>次第4 その他</p> <p>先日まで桶川公民館で駒沢大学3年生の社会教育主事を目指す学生を4日間受入れしました。</p> <p>東公民館のエレベーター工事があります。12月15日から2月末まで使用ができなくなります。その関係で今年は税の申告会場が隣の地域福祉活動センターになります。</p>
委員長	<p>次第5 閉会 委員長あいさつ</p> <p>長時間に渡り皆様ありがとうございました。本日のご協力感謝いたします。</p>
公民館長	<p>以上を持ちまして、本日の審議会の議事はすべて終了いたしました。これにて、令和5年度桶川市公民館運営審議会第2回定例会を閉会といたします。本日はありがとうございました。</p>